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Как берегут 
свердловские 
леса

ЭКОЛОГИЯ

стр. III–VI

Погодные условия учтены
Активное подключение к теплоснабжению началось в свердловских муниципалитетах

Михаил БАТУРИН

Подача тепла не только 
в соцучреждения, но и жилые 
дома свердловчан вошла 
в активную стадию. По данным 
на 23 сентября, полностью 
включено теплоснабжение 
в 32 городских округах, 
отапливается более 
60% социальных объектов 
и 30% жилья.

По регламенту общая пода-
ча тепла начинается, когда сред-
несуточная температура держит-
ся ниже +8°C в течение 5 дней. Но 
коммунальные службы учли рез-
кое похолодание.

– В связи со снижением тем-
пературы воздуха муниципали-
теты активизировали процесс 
включения систем теплоснабже-
ния. В первую очередь тепло на-
чинает поступать в учреждения 

социальной сферы – детские са-
ды, школы, больницы, учрежде-
ния спорта и культуры. Сейчас 
уже подключают и жилищный 
фонд, – оценил вхождение в ото-
пительный сезон министр энер-
гетики и ЖКХ Николай Смирнов. 

Полностью включено те-
плоснабжение уже в 32 муници-
пальных образованиях: в их чис-
ле Байкаловское, Краснополян-
ское, Восточное, Зареченское, Ка-

линовское, Ницинское, Слобо-
до-Туринское, Усть-Ницинское, 
Таборинское, Баженовское, Куз-
нецовское сельские поселения, 
а также городские округа Верх-
ний Тагил, Среднеуральск, ЗАТО 
Свободный, Дегтярск, Пелым и 
Пышминский, Тавдинский, Тугу-
лымский, Новолялинский, Севе-
роуральский, Гаринский, Ачит-
ский, Бисертский, Полевской, Ар-
тинский, Красноуфимский. Кро-

ме того, тепло подается в Ирбит-
ское и Михайловское МО, Байка-
ловский муниципальный район, 
Атиг и Верхние Серги.

По данным департамента ин-
формационной политики, ота-
пливается 720 школ, 1  131 до-
школьное учреждение, 659 уч-
реждений здравоохранения, 
634  учреждения культуры и 
449 прочих соцучреждений.

«Важный человек 
в жизни каждого ребенка»

В столице Среднего Урала проходит финал Всероссийского конкурса «Первый учитель»
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Михаил БАТУРИН

Три десятка лучших педагогов 
начальных классов из 21 региона 
нашей страны встретились 
в Екатеринбурге в первом 
раунде финала Всероссийского 
конкурса «Первый учитель». 
Общественному признанию 
труда педагогических 
работников губернатором 
Евгением КУЙВАШЕВЫМ 
уделяется особое внимание. 
22 сентября старт 
профессиональному смотру 
в гимназии №104 дал министр 
образования и молодежной 
политики Свердловской области 
Юрий БИКТУГАНОВ. В столице 
Среднего Урала конкурсанты 
проведут «Открытые уроки» 
и «Уроки для родителей», второй 
раунд пройдет в Москве, после 
него объявят победителей.

28,5 миллиона 
рублей 

направил динамично 
развивающимся 
муниципалитетам 
Евгений Куйвашев

Дополнительное грантовое 
финансирование получат: 
Березовский ГО – 9,5 млн рублей, 
ГО Богданович – более 7 млн рублей, 
Невьянский ГО – 4,7 млн рублей, 
Бисертский ГО и Таборинский 
муниципальный район – по 3,5 млн 
рублей. Средства могут быть 
направлены на ремонт школ 
и детских садов, поликлиник, домов 
культуры, строительство спортивных 
и детских площадок, благоустройство 
парков и мест отдыха.

Около 

600 жителей 

области с диагнозом «сахарный 
диабет» прошли комплексное 
обследование в 2024 году, 
не выезжая за пределы мест 
проживания 

С мая по сентябрь специалисты 
Свердловской областной 
клинической больницы 
№1 побывали в Красноуральской, 
Качканарской, Богдановичской 
и Верхотурской больницах в рамках 
выездной работы лечебно-
профилактического модуля 
«Диамобиль». Формат способствует 
повышению доступности 
качественной медицинской помощи 
для отдаленных территорий, что 
является одним из приоритетных 
направлений нацпроекта 
«Здравоохранение».

Старт профессиональному смотру в екатеринбургской гимназии №104 дал министр образования и молодежной 
политики региона Юрий Биктуганов
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«Важный человек  
в жизни каждого ребенка»
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Всероссийский профессио-
нальный конкурс «Первый учи-
тель» организован Министер-
ством просвещения РФ в про-
шлом году. Тогда лучшим рос-
сийским учителем начальных 
классов была признана педагог 
гимназии №104 из Екатеринбур-
га Оксана Крумина. Именно бла-
годаря ее победе площадкой для 
финала конкурса в 2024 году стал 
Екатеринбург, а помогать участ-
никам смотра в проведении от-
крытых уроков выпало учени-
кам гимназии №104. 

Всего за два года профессио-
нальный конкурс объединил бо-
лее 22 тысяч педагогов. Торже-
ственное мероприятие по слу-
чаю начала заключительного 
этапа открыл министр просве-
щения России Сергей Кравцов. 

«Первый учитель – это важ-
ный человек в жизни каждого 
ребенка. Именно он становится 
проводником в огромный и ин-
тересный школьный мир, фор-
мирует интерес к учебе, дает зна-
ния и воспитывает, помогает рас-
крыть таланты», – сказал в видео-
обращении Сергей Кравцов.

Заключительный этап прохо-
дит в два раунда. В первом в Ека-
теринбурге конкурсанты прово-
дят «Открытые уроки» и «Уроки 
для родителей».

– Конкурс профессионально-
го мастерства «Первый учитель» 
был учрежден Министерством 
просвещения Российской Феде-
рации в прошлом году. Это было 
верным шагом: есть много дру-
гих конкурсов – «Учитель года», 
«Воспитатель года», «Учитель-де-
фектолог», а конкурса для чело-
века, который первый принима-
ет в школу самых юных граж-

дан, фактически являясь «второй 
мамой», не было. В прошлом го-
ду победителем данного конкур-
са, который прошел впервые, ста-
ла учительница из Свердловской 
области, и мы гордимся, что нам 
выпала честь сегодня принять 
лучших педагогов начальных 
классов и организовать для них 
один из этапов конкурса, – отме-
тил министр образования и мо-
лодежной политики Свердлов-
ской области Юрий Биктуганов.

В этом году от Свердловской 
области в финале конкурса вы-
ступит учитель екатеринбург-
ской гимназии №13 Арина Го-
ловкова, которая призналась, что 
испытывает волнение и одновре-
менно радость перед началом за-
ключительного этапа конкурса.

– Мои коллеги, участники 
конкурса из других регионов, 
приехали к нам еще вчера. Нас 
ознакомили с локацией конкур-
са, показали кабинеты, где будут 

проходить уроки, дали возмож-
ность поработать с аппаратурой, 
а вечером нас ждала культурная 
программа. Не могу их назвать 
своими конкурентами, потому 
что за столь короткое время все 
мы уже успели подружиться, и 
между нами нет никакой зави-
сти или агрессии. Мы делаем об-
щее дело – учим ребят, – отмети-
ла Арина Головкова.

На протяжении ближайшей 
недели педагогам предстоит по-
казать все свои навыки. Итоги 
первого тура заключительного 
очного этапа «Первого учителя» 
объявят 29 сентября. 

Во втором туре, уже в Москве 
в День учителя, финалисты пред-
ставят свои компетенции в трех 
итоговых испытаниях – «Ма-
стер-класс», «Брифинг» и «Блиц-
турнир», после чего жюри объя-
вит победителя.

Как отмечает департамент 
информационной политики, об-
щественное признание труда пе-
дагогических работников и по-
вышение престижа профессии 
учителя соответствуют целям и 
задачам национального проек-
та «Образование». Так, в 2022 году 
в Свердловской области по ини-
циативе губернатора Евгения 
 Куйвашева учредили звание «За-
служенный учитель Свердлов-
ской области». Уже более двух де-
сятков педагогов удостоены это-
го почетного звания. Также учи-
теля ежегодно могут принимать 
участие в конкурсе на соискание 
премии губернатора по 10 номи-
нациям. Кроме того, с 2022 года 
по решению Евгения Куйвашева 
денежные премии получают пе-
дагоги, подготовившие победи-
телей и призеров Всероссийской 
олимпиады школьников.

Свердловскую область в финале конкурса представляет учитель 
екатеринбургской гимназии №13 Арина Головкова
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РЕГИОН
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

24 сентября

Александр 

ВЫСОКИНСКИЙ

Сенатор Российской Федерации

Сергей БОНДАРЕНКО

Глава Новолялинского ГО

25 сентября

Евгений (КУЛЬБЕРГ)

Митрополит Екатеринбургский 
и Верхотурский, правящий архиерей 
Екатеринбургской епархии

26 сентября

Михаил ДЕНИСОВ

Председатель думы  
Новоуральского ГО

29 сентября

Алексей ПОЛОВНИКОВ

Глава Камышловского ГО

ПРАЗДНИКИ И ДАТЫ НЕДЕЛИ

27 сентября

День воспитателя и всех 
дошкольных работников в России

Всемирный день туризма

28 сентября

День работника атомной 
промышленности в России 

29 сентября 

День машиностроителя 

ИСТОРИЧЕСКИЕ ДАТЫ 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ  

27 сентября

150 лет со дня открытия 
Пышминской средней 
общеобразовательной школы

65 лет со дня пуска Свердловского 
камвольного комбината (СКК)

28 сентября

80 лет со дня пуска Богословской 
ТЭЦ в Краснотурьинске

30 сентября

80 лет со дня открытия музея 
изобразительных искусств 
в Нижнем Тагиле

При подготовке использована
информация Управления архивами 
Свердловской области

Лучшие во «Всей России»
На Форуме современной журналистики свердловчане получили более 20 наград и дипломов 

Наталья ШАДРИНА 

В Сочи завершился XXVIII 
Форум современной 
журналистики «Вся Россия». 
В нем приняли участие 
представители прессы 
из всех субъектов страны 
и дружественных государств – 
всего порядка 1 000 участников. 
От Свердловской области 
на мероприятие приехало более 
20 делегатов – руководители 
и сотрудники региональных 
и муниципальных СМИ. 
В рамках форума были 
подведены итоги нескольких 
профессиональных конкурсов, 
в число победителей 
и дипломантов которых вошли 
свердловские журналисты. 

Эксперты оценивали автор-
ские произведения, специальные 
проекты, работу в соцсетях, фо-
то, видео и дизайн. Победителей 
объявили в финальный день фо-
рума, награды им вручали пред-

седатель Союза журналистов Рос-
сии Владимир Соловьев и секре-
тари СЖР Владимир Касютин и 
Роман Серебряный. 

В конкурсе Союза журнали-
стов России на лучшее журна-
листское произведение 2024 го-
да победу одержала наша колле-
га из Полевского Елена Рыбчак, 
главный редактор газеты «Диа-
лог». Жюри высоко оценило ее 
очерк «Сострадание, терпение и 
боевое братство. Три слагаемых 
военного дела Алексея Шахми-
на, старосты Петро-Павловско-
го храма». На правах победителя 
Елена Рыбчак провела для участ-
ников форума мастер-класс. Сре-
ди дипломантов конкурса – так-
же журналисты из Нижней и 
Верхней Салды, Сухого Лога, 
Нижнего Тагила, Асбеста и дру-
гих городов нашего региона. 

В профессиональном творче-
ском конкурсе XXVIII Форума со-
временной журналистики «Вся 
Россия-2024» в категории «Луч-
шая группа (аккаунт) СМИ в со-

циальных сетях, мессенджерах» 
3-е место заняла газета «Город-
ской вестник» Нижней Салды, 
награду получала главный редак-
тор Ксения Малышева. Также на 
форуме в торжественной обста-
новке  Ксении Малышевой вру-
чили удостоверение Союза жур-
налистов России. 

В номинации «Спецпро-
ект/акция года» победила газета 
«Нейва» (Ново уральск) с проек-
том «Я остаюсь», награду вручили 
главному редактору издания Еле-
не Стрельцовой. 

– «Я остаюсь» – проект о моло-
дых людях, которые находят се-
бе применение в малых городах, 
при этом известных на всю стра-
ну. Он говорит о патриотизме без 
пафоса, искренним языком сво-
их героев, которые еще раз под-
тверждают, что и в малых горо-
дах России можно быть успеш-
ным и реализовать свои мечты, – 
отметила Елена Стрельцова. 

Кроме того, газета «Нейва» 
стала лауреатом Всероссийского 

конкурса «10 лучших газет Рос-
сии» и была отмечена диплом 
«За успешное ведение сообще-
ства «ВКонтакте» среди регио-
нальных СМИ». 

«За активное участие в ра-
боте форума «Вся Россия-2024» 
и презентацию медиапроектов 
региона» был отмечен Сверд-
ловский творческий союз жур-
налистов. 

Напомним, что форум «Вся 
Россия» посетил губернатор 
Свердловской области Евгений 
Куйвашев, он был награжден ме-
далью Союза журналистов Рос-
сии «За поддержку прессы». Так-
же в Сочи Евгений Куйвашев 
провел встречу с делегацией жур-
налистов из Свердловской обла-
сти, в ходе которой глава регио-
на обсудил с уральцами развитие 
медиасферы, а также, отвечая на 
вопросы журналистов, рассказал 
о планах правительства по улуч-
шению качества жизни сверд-
ловчан.



ШИРОКИЕ ПРОСТОРЫ 

ДЛЯ ЖИЗНИ И МЕЧТЫ

Евгений 
КУЙВАШЕВ,
губернатор 
Свердловской области

Свердловская область – один из наиболее развитых 

в промышленном отношении регионов России. Для нас вопросы 

сохранения экологического благополучия имеют особое 

значение, от их грамотного и эффективного решения зависит 

здоровье, благополучие и качество жизни уральцев.

К природе – с заботой
Как свердловские леса берегут от пожаров и незаконной рубки

В этом году пожароопасный сезон 
проходит благополучно: количество 
пожаров снизилось в 6 раз, 
а площадь, пройденная огнем, 
едва превысила тысячу гектаров. 
О том, как удается сохранять леса 
от пожаров и незаконной рубки – 
«ОГ» рассказал министр природных 
ресурсов и экологии Свердловской 
области Денис МАМОНТОВ.

– Как в этом году проходит пожаро-
опасный сезон?

– Каждый сезон связан с погодными 
условиями. У нас резко континенталь-
ный климат, который характеризуется 
большой разницей температур зимой 
и летом. И колебания год от года тоже 
есть. Сезоны бывают аномально жар-

кими, а бывают достаточно прохлад-
ными. Несмотря на то что это лето бы-
ло не самым холодным, даже по сравне-
нию со средними многолетними значе-
ниями, этот сезон был благополучным. 
Всего было зарегистрировано 150 пожа-
ров. Для сравнения: в прошлом году их 
было 967. Площадь, пройденная огнем, 
в этом году едва превышает тысячу гек-
таров. В прошлом году – более 350 ты-
сяч гектаров. Самое главное, что сред-
няя площадь пожаров ниже средних 
многолетних значений. Количество по-
жаров меньше на 72%, площадь пожа-
ров меньше на 98%.

Еще мы в этом году помогали Забай-
калью. У нас 80 человек тремя потоками 
работали в Чите. 21 человек съездил в 
Ханты-Мансийский автономный округ, 
когда у них был всплеск в июне.

– В чем причины такого спокойного 
сезона?

– Прежде всего климатические при-
чины. Ведь лесной пожар – это природ-
ное явление. В прошлом году основной 
сложностью была засуха: вода ушла из 
грунтов, не было осадков с 8 апреля по 
12 июня. В этом году было всего семь дней 
IV-V класса пожарной опасности, а в про-
шлом году только в мае их было 22.

Лесные пожары весной происходят ре-
гулярно. Есть такая наука – пирология, ко-
торая предполагает, что так природа себя 
слегка очищает, чтобы семена всходили. 
Но это всё должно происходить без ущер-
ба для лесного хозяйства, для природы. 
Даже если такие пожары возникают, то яв-
ляются беглыми низовыми. То есть дохо-
дят до естественного препятствия либо до 
минерализованной полосы, которую сде-

лали лесники, не причиняют ущерба лес-
ным насаждениям и не заглубляются в 
почву. В прошлом году почти каждый по-
жар заглублялся в почву и переходил из 
разряда лесного низового в разряд поч-
венного. А почвенный пожар уже нано-
сит вред, обжигает корневую шейку, после 
этого древостой начинает желтеть. Так-
же затрудняется тушение пожара – невоз-
можно потушить в первые сутки.

Свою роль сыграла и готовность сил и 
средств, которые мы привлекли. Не толь-
ко силы лесной охраны, но и силы муни-
ципальных образований. В этом году мы 
усилили патрулирование сотрудниками 
лесничеств, министерства природных 
ресурсов, но велось и патрулирование со 
стороны муниципалитетов.

Продолжение на стр. IV 
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К природе – с заботой
 Å Начало на стр. III

Кроме того, что-то измени-
лось в сознании людей. В про-
шлом году были нередки исто-
рии, когда мы тушим лесной 
пожар, а люди еще жарят шаш-
лыки на озере… Но за прошлый 
год люди все-таки насмотре-
лись на смог, который закрыва-
ет горизонт. Поэтому, когда был 
введен запрет на посещение ле-
сов, который действовал до ав-
густа, люди не задавали вопро-
сов, не было протестов. Даже те, 
кто приезжал в лес, зачастую не 
пользовались открытым огнем. 
Если в начале прошлого года мы 
сталкивались с откровенным 
хамством, то сейчас все оцени-
ли возможные последствия, по-
няли, что существуют санкции – 
административные штрафы.

– А кроме контроля?
– Мы также занимались про-

тивопожарным обустройством, 
но это скорее было важнее для 
населенных пунктов. Каждый 
населенный пункт получил во-
круг себя опашку. Конечно, где-
то ее можно проложить, где-то 
нельзя по естественным при-
чинам: заболоченность, водная 
преграда, поздний сход снега.

Мы тоже сделали упор на то, 
чтобы наши лесные минерали-
зованные полосы были вовре-
мя восстановлены и были про-
ложены новые. Свои две тыся-
чи километров минерализован-
ных полос, которые создаются 
в соответствии с планом проти-
вопожарного обустройства, мы 
сделали в срок.

Мы в этом году дополни-
тельно брали вертолет. Распо-
лагали вертолетным парком в 
количестве четырех единиц и 
не стесняясь его задействова-
ли. В прошлом году мы тоже их 
задействовали, но не сразу, а в 
этом мы обладали такой воз-
можностью в самом начале. Пе-
ред началом пожароопасного 
сезона мы купили порядка 30 
единиц тяжелой техники, кото-
рой нам не хватало в прошлом 
сезоне. Из них восемь – это тяже-
лая гусеничная техника, которая 
может проходить в удаленных 
местах, где нет дороги: напри-
мер, на болоте.

Также мы провели рабо-
ту, связанную с тушением тор-
фяных пожаров. Всего было 38 
торфяных пожаров, порядка 24 
из них на землях лесного фон-
да. Торфяные пожары весной 
могут заходить в лесфонд либо 
распространяться, причем без 
дыма, без горения. То есть его 
нельзя выявить, а потом он вы-
ходит в лес – и побежал по лесу.

– Новая технология туше-
ния торфяных пожаров эф-
фективна?

– Классическая технология 
тушения торфяника предпола-
гает его обводнение и исполь-
зование торфяных стволов, вод-
ных магистралей – то есть за-
полнение водой. Зимой для ту-
шения достаточно снизить тем-
пературу. Для этого очаги горе-
ния, так называемые каверны, 
надо вытащить на поверхность. 

На поверхности температура 
ниже, а температура горения 
торфа 40 градусов. Потом тор-
фяник разравнивают.

На практике это выглядит 
так: приезжает человек с тепло-
визором, проводится рекогнос-
цировка местности. Теплови-
зор поднимается на квадрокоп-
тере. У нас много территорий, 
подверженных таким пожарам, 
потому что здесь остались ста-
рые торфоразработки с совет-
ских времен. Они брошены и 
осушены: никто не поддержива-
ет дамбы, прошли маловодные 
годы. Эта работа проводилась 
силами Уральской авиабазы и, 
как мы считаем, была крайне 
эффективной.

– Техники в лесничествах 
хватает?

– У нас есть план. Если мы 
за четыре года купим еще по-

рядка 180 единиц, то мы будем 
обеспечены техникой на 100%. 
Сейчас мы тоже обеспечены, но 
часть техники подлежит списа-
нию. Новая техника будет при-
ходить – мы будем старую спи-
сывать. Дефицит есть, но есть 
федеральная программа, кото-
рая действует в рамках нацпро-
екта «Экология» в части систе-
матического приобретения тех-
ники для лесной охраны. К 2029 
году мы будем все на новой тех-
нике ездить. У нас практически 
в каждом лесничестве по 2-3 но-
вых единицы техники.

– Как идет лесовосстановле-
ние? Сколько деревьев высаже-
но в этом году?

– У нас существует такой до-
кумент – лесной план. В соответ-
ствии с ним более 30 тысяч гек-
таров леса мы ежегодно восста-
навливаем. В среднем мы вы-

полняем этот план на 110-130%. 
В этом году была некоторая за-
минка, связанная с поздним схо-
дом снежного покрова на севере 
Свердловской области. Поздно 
приступили, но мы выполняем 
всё в соответствии с планом и все 
целевые показатели на этот год 
выполним. У нас 22 тысячи гек-
таров – это естественное лесовос-
становление. То есть мы наблю-
даем, как растет лес на месте сру-
ба. Если семена не всходят, доса-
живаем. По искусственному вос-
становлению мы держимся на 
планке 7-8 тысяч гектаров. Сей-
час приемка еще проводится. Но 
сомнений в том, что мы достиг-
нем плановых показателей, у нас 
нет. Сейчас мы садим леса боль-
ше, чем ушло в заготовку.

Весь посадочный материал 
мы в этом году получили. В 2023 
году выращено 24,9 миллиона 
сеянцев, в том числе 5,1 милли-

она с закрытой корневой систе-
мой. Это позволяет этим мате-
риалом делиться с соседями – в 
основном это Ханты-Мансий-
ский округ, Тюменская область.

– С прошлого года в регио-
не ведется мониторинг земель 
лесфонда при помощи спутни-
ковой съемки. Какие результа-
ты в 2024 году?

– В этом году спутниковый 
контроль покрыл все 30 лесни-
честв. При этом по двенадцати 
лесничествам он ведется в не-
прерывном режиме. Количе-
ство незаконных рубок благо-
даря этому снизилось более чем 
на 30%. Теперь никто не может 
проводить рубку до получения 
разрешения или рубить за пре-
делами отводов. Мы в соответ-
ствии с федеральным законода-
тельством в настоящий момент 
не можем проводить провер-
ки в отношении предпринима-
телей, наложен мораторий. Но 
дистанционный мониторинг не 
позволяет предпринимателям 
злоупотреблять этой нормой и 
их дисциплинирует, ведь при-
дется возмещать причиненный 
ущерб.

У нас собирается комиссия 
по незаконным рубкам. Во вза-
имодействии с органами поли-
ции мы проводим комплекс-
ный анализ ситуации, прини-
маем совместные решения и 
ставим цели. Активно работа-
ем с лесопользователями в рам-
ках профилактики – проводим 
профвизиты, консультации. И 
у людей формируется понима-
ние, что нарушителей найдут не 
когда-то там, через год или два, а 
через месяц или через неделю. 
В результате количество само-
вольных рубок снижается тре-
тий год подряд.

Записал 
Максим НАЧИНОВ
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Денис Мамонтов и руководитель Берёзовского лесничества Михаил Калгин на осенних работах в лесном питомнике

За состоянием свердловских лесов министр следит с квадроцикла, который хорошо подходит для грунтовых дорог
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Черный пар и зеленые ели
В лесном питомнике под Берёзовским готовятся к осенней инвентаризации

Максим НАЧИНОВ

Каждый год более 30 тысяч 
гектаров в Свердловской 
области засаживают 
новыми деревьями на местах 
пожаров или лесозаготовки. 
Посадочный материал  
для этого готовят  
в питомниках, где в течение 
двух лет растут сеянцы сосны, 
ели и других пород.  
Министр природных ресурсов 
и экологии Денис МАМОНТОВ 
вместе с корреспондентами 
«ОГ» проверил ход осенних 
работ в одном из таких 
питомников в Берёзовском.

Лесной питомник №1 рас-
положен в десяти минутах ез-
ды от Режевского тракта. По уха-
бистой грунтовой дороге мы до-
бираемся до участка площадью 
почти в 10 гектаров. Часть ее за-
сеяна елями, настолько малень-
кими, что сквозь осот, ковыль и 
одуванчики их почти не видно. 
Другую часть вспахивает трак-
тор с плугом: это так называе-
мый черный пар – поле, кото-
рому в этом сезоне дали отдох-
нуть. Но застаиваться почве то-
же не следует, поэтому ее нуж-
но взрыхлить. Уже весной здесь 
будут снова высеиваться семе-
на ели.

Министр природных ресур-
сов и экологии Денис Мамон-
тов осматривает питомник на 
квадроцикле: по лесным до-
рогам на нем передвигаться и 
удобнее, и быстрее. Квадроцикл 
поступил в Берёзовское лесни-
чество в этом году, и уже не раз 
пригождался при тушении лес-
ных пожаров (например, к не-
му можно присоединить при-
цеп и перевозить воду). Он раз-
вивает неплохую для такой до-
роги скорость: за 15 секунд ми-
нистр уносится вдаль и слива-
ется с лесо полосой.

– Он прямо смотрит! Говорит: 
«Вон, видишь сосну?». А я просто 
пыталась удержаться, – расска-
зывает советник министра Еле-

на Краснопёрова, которая следи-
ла за опашкой черного пара с за-
днего сиденья квадроцикла.

Несколько заездов вдоль по-
ля – и Денис Михайлович спе-
шивается, чтобы более деталь-
но рассмотреть грядки с сеян-
цами.

– В этом питомнике у нас по-
севы ели. Три года она будет ра-
сти, потом ее будут выкапы-
вать и сажать там, где необхо-
димо провести лесовосстанов-
ление. Оно проводится по про-
екту лесовосстановления, кото-
рый определяет, на какой пло-
щади и какие породы ценных 
древесных растений будут вы-
саживаться: сосна или ель. Так-
же определяется количество, 
потому что когда садишь дере-
вья с открытой корневой систе-
мой, можно посадить примерно 
от трех до пяти тысяч, в зависи-
мости от того, какая будет при-
живаемость. Если почва плохая, 
климатические условия суро-
вые, садить нужно чаще и боль-
ше, – рассказывает министр.

– А как выбирают породы, ко-
торые будут сажать? – интересу-
емся мы.

– Есть инженер лесного хо-
зяйства, который определяет по-
роды в зависимости от условий 
произрастания и типов леса. Ли-
бо лиственные, либо сосна. Мы 
здесь, у питомника, видим сме-
шанный лес: березу, осину. Но 
мы их не садим, мы садим сосня-
ки и ельники, потому что хвой-
ные породы имеет большую хо-
зяйственную ценность. А бере-
за – это только дрова и, если по-
везет, фанера.

В некоторых зонах сажают 
сосну кедровую сибирскую. Дру-
гие породы уже вызывают труд-
ности.

– Вырастить один или десять 
дубов – не проблема, – утвержда-
ет Денис Мамонтов. – А вырас-
тить 10 гектаров дубов и сфор-
мировать из них полноценное 
лесное насаждение – это про-
блема. Создать дубраву, конеч-
но, можно, но она потребует ухо-
да. Поэтому в Свердловской об-
ласти дубовые насаждения не 
создаются, исходя из природ-
но-климатических условий.

Михаил Калгин, руководи-
тель Берёзовского лесничества, 
на территории которого распо-
ложен питомник, проводит для 
нас экскурсию, показывает сеян-
цы – стройные ряды невысоких 
(сантиметров десять) ёлочек. 
Проходя между грядок, осматри-
ваемся, чтобы ненароком не на-
ступить на молодое дерево.

В этом питомнике сейчас 
только ели, хотя раньше были и 
сосны. Но свои коррективы внес-
ли природные условия.

– Несколько лет назад весной 
этот питомник очень сильно «за-
шутовал», – рассказывает руко-
водитель лесничества.

За этим веселым словом 
скрывается страшная для де-
рева болезнь шютте, вызыва-
емая грибом Lophodermium 
seditiosum. Поражение в первые 
три года жизни почти наверняка 
приводит к гибели сеянца.

– Мы приезжаем весной, а 
они все рыжие, – вспоминает 
лесовод. – Яркая, насыщенная 
окраска хвои, будто коррозия. 

Мучительно больно было смо-
треть. Должен был быть такой 
хороший посадочный матери-
ал, а в итоге за одну весну всё по-
теряли. 

Ближе к густому ельнику 
растут «переростки»: сеянцы, 
которые в свой «сезон» посад-
ки остались не востребованы 
и выросли выше, чем нужно. 
Для лесовосстановления они 
уже не годятся, но иногда их ис-
пользуют для посадки на тер-
ритории школ и детских садов.

– Мы их не используем из-
за сложности выкопки, трудо-
емкости посадки, сложности пе-
ревозки и – самое главное – при-
живаемости таких крупных рас-
тений. Они плохо переносят пе-
ресадку,  – объясняет Михаил 
Калгин.

Тем временем трактор про-
должает вспахивать черный 
пар, а мы, гонимые мошкарой, 
спешим обратно и катимся по 
ухабам к Режевскому тракту.

Руководитель Берёзовского лесничества  
Михаил КАЛГИН рассказал «ОГ» о своем карьерном 
пути и нюансах профессии лесника.

– Как давно вы работаете в Берёзовском 
лесничестве?

– С 2010 года. У меня здесь работал отец, всю жизнь 
отдал Берёзовскому лесхозу. С детства я всегда с отцом 
находился в лесу. Он едет на сезонные работы – и я с ним. 
Как ребенок я изначально видел в этом возможность 
набрать ягод, грибов, увидеть что-то новое. Не сидеть 
в четырех стенах, в душной бетонной коробке, а быть при 
живом процессе, когда ты участвуешь в чем-то большом, 
грандиозном.

– Какие работы в лесу вам больше всего нравятся?
– Мне всегда очень нравились работы по посадке 

лесных культур. В восемь лет я посадил свое первое 
дерево – лиственницу. Мы, работники лесного хозяйства, 
не остаемся в стороне, если кто-то работает и ему нужна 
помощь.

– Как проходит пожароопасный сезон в вашем 
лесничестве?

– В этом году работники авиабазы дотушивали 
торфяники, которые остались под снегом. И были 
незначительные пожары. В основном все пожары в нашей, 
пригородной, зоне происходят по вине человека. Кто-то 
оставил тлеющий костер, кто-то покурил неудачно.

– Есть ли внутреннее давление из-за близости 
к Екатеринбургу? Пожары здесь, а смог и запах идут 
туда.

– Бывает такое. Но я бы не сказал, что это случается 
часто. Скорее наш злой рок в незаконной свалке мусора из 
Екатеринбурга и его пригородов. Люди не везут отходы на 
полигоны, а считают возможным и правильным вывозить 
их в лес. В прошлом году поймали и оштрафовали троих 
нарушителей. Но сумма штрафа не такая пугающая, как 
то безобразие, которое они оставляют в лесу, – 40 тысяч 
рублей. А на мусор в лесу больно смотреть. Особенно если 
ты любишь свою работу, радеешь за то, чтобы всё было 
красиво и чисто.

Сеянцы ели растут в питомнике в течение трех лет, потом их пересаживают в зоны лесовосстановления

Посадка лесных культур – любимый вид работ Михаила Калгина.  
Свое первое дерево, лиственницу, он посадил еще в восемь лет
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Рыбы больше – вода чище
Более 1,3 миллиона мальков будут выпущены в водоемы Свердловской области

До конца 2024 года в водоемы 
Среднего Урала выпустят 
более 1,3 миллиона мальков 
в рамках компенсационных 
мероприятий. Об этом 
рассказал министр природных 
ресурсов и экологии 
Свердловской области 
Денис МАМОНТОВ.

– Компенсационное зары-
бление водоемов – это необхо-
димое мероприятие для водо-
пользователей. Предприятия и 
организации, пользующиеся во-
доемами, по специальной фор-
муле компенсируют вред, кото-
рый нанесли окружающей сре-
де. В Свердловской области на-
ходится более 18 тысяч водое-
мов, и для них разрабатываются 
проекты зарыбления. В 2024 го-
ду планируется выпустить бо-
лее 1,3 миллиона мальков. По-
мимо традиционных карповых 
пород, таких как сазан, толсто-
лобик, белый амур, предусмо-
трены выпуски особо ценных 
пород рыб. Например, в этом 
году более 300 тысяч стерлядей 
выпущено в реку Тавда и в ре-
ку Лозьва, – рассказал министр 
природных ресурсов и эколо-
гии Свердловской области Де-
нис Мамонтов.

Несколько дней назад свы-
ше 10 тысяч мальков сазана вы-
пустили в Верх-Нейвинское во-
дохранилище. Зарыбление 
Верх-Нейвинского водохрани-
лища проходит второй год под-
ряд. Растительноядные рыбы 

помогают защитить питьевой 
водоем от заболачивания.

Оздоровление водоема про-
водится в рамках национально-
го проекта «Экология» при со-
трудничестве с Нижне-Обским 
филиалом ФГБУ «Главрыбвод». 
Сохранение биологического 
разнообразия и экосистем в ре-
гионах является одним из прио-
ритетов страны в области эколо-
гической политики.

Верх-Нейвинский водоем 
является единственным источ-
ником питьевого и хозяйствен-
ного водоснабжения Ново-
уральска, а также излюблен-
ным местом отдыха горожан 
и жителей окрестных насе-
ленных пунктов. Его оздоров-
ление проводят администра-
ция Новоуральского городско-
го округа, министерство при-
родных ресурсов и экологии 

Свердловской области, топлив-
ная компания «ТВЭЛ», госкор-
порация «Росатом» совместно 
с ключевыми водопользовате-
лями: АО «Уральский электро-
химический комбинат» и МУП 
 «Водоканал».

Благодаря зарыблению рас-
тительноядными видами в во-
доемах сохраняется биологиче-
ский баланс растительности, во-
да становится чище.

– Учитывая, что выживае-
мость мальков составляет около 
30%, на зарыбление необходимо 
не менее трех лет. Но у нас есть 
документы от Главрыбвода на 
зарыбление этого пруда в тече-
ние 10 лет. Мы начали с карпов, 
потому что водоем стал просто 
зарастать. Сазан почистит водо-
ем, и в следующие годы мы запу-
стим другие промысловые по-
роды рыб, – рассказал глава Но-
воуральского городского округа 
Вячеслав Тюменцев.

Второй этап зарыбления 
Верх-Нейвинского водохрани-
лища пройдет уже в октябре. 
В  акваторию пруда будет выпу-
щена молодь сазана и белого 
толстолобика.

Всего на оздоровление во-
доема в 2024 году направлено 
1,5  млн рублей из муниципаль-
ного бюджета, средств МУП «Во-
доканал», Уральского электро-
химического комбината.

Напомним, министерство 
природных ресурсов и эколо-
гии Свердловской области про-
водит работы по зарыблению 
на протяжении уже десяти лет. 
Поголовье рыбы в разные го-
ды пополнялось в Верхне-Ма-
каровском, Исетском и Волчи-
хинском водохранилищах, Чер-
ноисточинском пруду, озерах 
Песчаное и Балтым, Невьян-
ском пруду, Верхне-Сысертском, 
Шайтанском и Староуткинском 
прудах.

Сорок лет лесной династии
История семьи Барановых

В лесном хозяйстве сложилось 
немало династий. Вслед 
за родителями в лесное 
хозяйство приходят и их дети. 
Один из таких примеров – 
Сергей Васильевич БАРАНОВ 
и его дочь Ольга Сергеевна 
ДЕРКАЧ, сотрудница 
отдела федерального 
государственного лесного 
контроля (надзора) 
министерства природных 
ресурсов и экологии 
Свердловской области.

– Папа посвятил всю свою 
жизнь лесному делу и до сих 
пор работает в лесном хозяй-
стве, окончив в 1983 году Лесо-
технический институт по специ-
альности «Лесное хозяйство», 
начал свой трудовой путь в Со-
сьвинском химлесхозе началь-
ником производственного участ-
ка «Предтурьинский» в поселке 
Восточном Серовского района. 
Затем стал начальником нижне-
го склада Отрадновского лесопе-
рерабатывающего комбината. 
С начала 1990-х годов до 2008 го-
да работал инженером произ-
водственного отдела лесозагото-

вок, главным лесничим Сотрин-
сконо лесхоза. В 2008 году воз-
главил ГКУ СО «Сотринское лес-
ничество». С 2014 года занимает-
ся выращиваем посадочного ма-
териала для лесовосстановления 
и озеленения, – рассказала Ольга 
Деркач.

Сергей Васильевич, учась в 
институте, проявляя себя в об-
щественной работе, был одним 
из основателей Малой лесной 
академии, деятельность кото-
рой направлена на привлече-

ние и приобщение школьников 
к лесному делу. Ребята старших 
классов под его началом изуча-
ли основы ботаники, дендроло-
гии, лесоведения и лесных куль-
тур, учились собирать гербарии.

– С детства папа учил нас с се-
строй ботанике, много расска-
зывал о работе в лесу, особенно 
про лесовосстановление, лесные 
культуры и подсочку леса, – вспо-
минает его дочь. – Когда пришло 
время выбирать профессию, мы 
пошли в лесное хозяйство. По-

следние два года школы обуча-
лись в Малой лесной академии 
при лесотехническом институте.

Сестры успешно защитили 
дипломы и в 2003 году поступи-
ли в Лесотехнический институт 
на специальность «Лесное хозяй-
ство». В институте они вступи-
ли в студенческий отряд «Берен-
дей»: занимались со школьника-
ми Екатеринбурга и ближайших 
городов, проводили занятия по 
лесным дисциплинам, эстафе-
ты, конкурсы между школьными 
лесничествами. В летний период 
ездили в ХМАО в летние загород-
ные лагеря вожатыми.

После окончания универси-
тета Ольга Деркач связала свою 
профессиональную деятель-
ность с природопользованием, 
а затем и государственной граж-
данской службой, поступив сна-
чала в управление Росприрод-
надзора по Свердловской обла-
сти, а затем в министерство при-
родных ресурсов Свердловской 
области.

– Поскольку у нас с папой од-
на профессия и одно общее лес-
ное дело, в нашей семье рабо-
та не заканчивается на пороге 

дома, мы всегда обсуждаем до-
ма рабочие лесные дела. Папа – 
настоящий профессионал сво-
его дела, он многому меня на-
учил и также продолжает пере-
давать свои бесценные знания о 
лесе своим внучкам – моим до-
черям – Екатерине и Татьяне. 
Приезжая к дедушке с бабушкой 
на каникулы, девочки с увлече-
нием слушают рассказы и лек-
ции дедушки о природных яв-
лениях, о травах и лесах, и поче-
му важно заботиться о лесе. Вме-
сте пополняют коллекцию ми-
нералов, которую дедушка соби-
рал на протяжении всей жизни. 
Помогают дедушке в выращива-
нии сеянцев: поливают их, зани-
маются прополкой от сорняков, 
подготавливают семена к посад-
ке. Таким образом, девочки уже 
немного знают об основах ле-
совосстановления благодаря де-
душке. Также они вместе ходят 
в лес за грибами и на рыбалку. 
Наша профессия сейчас очень 
актуальна и востребована! По-
этому наше семейное лесное де-
ло продолжается, – отметила со-
трудница минприроды.

Растительноядные рыбы, которых выпускают в водоемы, помогают защитить их от заболачивания
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Сергей Баранов и его внучка осматривают сеянцы для лесовосстановления
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«Уралмаш» стартовал в новом 

сезоне с победы

Баскетбольный клуб «Уралмаш» успешно начал новый сезон Единой 
лиги ВТБ. Екатеринбуржцы на выезде обыграли «Самару» – 92:79.

Новый сезон для «заводчан» начался на выезде, причем с матча 
с принципиальным соперником. В прошлом сезоне «Уралмаш» и «Самара» 
встречались между собой в плей-ин, и екатеринбуржцы оказались сильнее. 
Правда, и самарцы позже вышли в плей-офф, но обе команды не сумели 
пробиться дальше четвертьфинала.

В новом сезоне «Уралмаш» вновь оказался сильнее самарцев, хотя 
матч получился не самым простым. Долгое время команды шли ровно, 
к перерыву преимущество команды Ростислава Вергуна составляло 
пять очков – 49:44. Решающей стала третья четверть, которую «Уралмаш» 
выиграл с разницей в семь очков, а в заключительном отрезке оставалось 
только довести дело до победы, с чем «заводчане» справились – 92:79.

Самым результативным игроком встречи стал Стэнли Уиттакер, 
набравший 27 очков. Немного отстал Мартин Джеремайя (23 очка), 
а Джавонте Даглас оформил дабл-дабл – 20 очков и 10 подборов.

Следующий матч «Уралмаш» тоже проведет на выезде. 25 сентября 
«заводчане» встретятся с действующим чемпионом лиги – московским 
ЦСКА.

Владимир Галкин и Евгений Аликин 

«засушили» «Авангард» и «Ладу»

Хоккейный клуб «Автомобилист» продолжает длительную выездную 
серию. Первые две остановки «шоферы» сделали в Омске и Тольятти 
и увезли максимальное количество очков, обыграв «Авангард» 
и «Ладу» – 3:0 и 1:0.

Регулярный сезон Континентальной хоккейной лиги постепенно 
набирает обороты. «Шоферы» провели два полярных матча 
в Екатеринбурге, сначала разгромив «Салават Юлаев» (6:1), после 
чего уступив «Барысу» в овертайме – 1:2. Теперь команда Николая 
Заварухина отправилась в затяжное выездное турнире, начав его 
с двух побед.

У «Авангарда» в гостях «Автомобилист» не выигрывал с 2020 года. 
11 матчей подряд между омской и екатеринбургской командами 
завершались не в пользу «шоферов». Но все серии когда-нибудь 
заканчиваются, и «Автомобилист» прервал неудачную череду выездных 
встреч с «Авангардом», причем сделал это довольно уверенно. В первом 
периоде Максим Осипов открыл счет, а во втором Брендэн Лайпсик 
и Владимир Кузнецов установили окончательный счет встречи – 3:0. 
Но лучшим игроком встречи был признан голкипер Владимир Галкин, 
который оформил «сухарь».

В Тольятти встреча с «Ладой» получилась для «шоферов» еще более 
сложной. Исход встречи решила одна шайба, которую организовали 
Анатолий Голышев и Ник Меркли: Голышев отдал отличную передачу 
на Меркли, который мощным броском под перекладину забросил 
единственную шайбу в матче – 1:0. И, конечно, стоит отметить голкипера 
«Автомобилиста» Евгения Аликина, который вслед за Галкиным отстоял 
на ноль.

Сегодня, 24 сентября, «Автомобилист» продолжит выездную серию 
в Нижнекамске, где встретится с «Нефтехимиком». «Шоферы» на данный 
момент возглавляют турнирную таблицу Восточной конференции.

Данил ПАЛИВОДА

В едином порыве
Тысячи екатеринбуржцев приняли участие во Всероссийском дне 

бега «Кросс нации»

Данил БОЯРСКИЙ 

В минувшие выходные 
в Екатеринбурге состоялся 
двадцатый, юбилейный забег 
«Кросс нации». На старт вышли 
более 21 тысячи человек, среди 
них – студенты, школьники, 
пенсионеры и многодетные 
семьи.

Спортсмены начали со-
бираться на главной площад-
ке Всероссийского дня бега уже 
к 10 утра, чтобы пройти реги-
страцию и получить индивиду-
альный номер участника. Одна-
ко, по-настоящему многолюдно 
на «Екатеринбург Арене» стало 
ближе к началу церемонии от-
крытия в 11:30, когда собрались 
все участники забега. Несмотря 
на прохладную погоду, все со-
храняли оптимистичный на-
строй, играла музыка, студенты 
подбадривали друг друга и гото-
вились к старту. Началась цере-
мония открытия с выступления 

почетных гостей «Кросса на-
ции», с приветственной речью 
к собравшимся обратился заме-
ститель министра физической 
культуры и спорта Свердлов-
ской области Андрей Зяблицев:

– Я рад приветствовать вас от 
имени правительства Свердлов-
ской области на 20-м, юбилей-
ном забеге «Кросс-нации»! Се-
годня в 78 муниципалитетах бо-
лее ста тысяч человек, и профес-
сиональных спортсменов, и лю-
бителей, вышли на старт, чтобы 
поддержать самое массовое по 
численности участников и гео-
графическому масштабу меро-
приятие. Уверен, что ни пого-
да, ни какие-либо другие обсто-
ятельства не помешают прове-
сти это мероприятие. Хороших 
стартов, с праздником! 

После церемонии открытия 
на старт вышли первые участни-
ки – почетные гости, стипенди-
аты студенческого фонда «Кам-
пус», а также участники семей-
ного забега. Следом за ними 

стартовали студенты из различ-
ных университетов и колледжей 
города. Забег студентов выгля-
дел по-настоящему массовым, 
огромные колонны молодых 
людей уверенно двигались по 
дистанции, а параллельно веду-
щий мероприятия поздравлял 
с днем рождения именинников, 
принимающих участие в гонке.

Следом начался массовый 
старт. Участники уходили на 
дистанцию большими группа-
ми от каждого района Екатерин-
бурга. В массовом старте на дис-
танцию вышли школьники и их 
педагоги, студенты техникумов 
и другие желающие поучаство-
вать в забеге.

– Забег прошел отлично! Все 
хорошо организовано, волонте-
ры помогали сориентировать-
ся. Много участников, все весе-
лые, все улыбаются, атмосфера 
очень приятная! – делится сво-
ими впечатлениями участница 
забега Евгения Павлова.

Юбилейный «Кросс нации» получился по-настоящему массовым
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Средний Урал с размахом принял Кубок России 
по художественной гимнастике
Данил ПАЛИВОДА

В екатеринбургском 
Центре художественной 
и эстетической гимнастики 
завершились Кубок России и 
международные соревнования 
по художественной 
гимнастике. На протяжении 
десяти дней столица 
Урала объединила более 
700 спортсменов из 11 стран 
и 80 регионов России.

– Мы не только блестяще про-
вели Кубок России по художе-
ственной гимнастике, но и по-

лучили бронзовых призеров 
международных соревнований 
в групповых упражнениях, ко-
торые были воспитаны на ков-
рах Центра художественной и 
эстетической гимнастики. Еще 
раз доказав, что уральская шко-
ла гимнастики – одна из луч-
ших в России, – отметил министр 
физической культуры и спорта 
Свердловской области Леонид 
Рапопорт.

Уникальность турнира за-
ключалась в том, что на одном 
ковре проходили и соревнова-
ния по правилам федерации 
гимнастических видов спорта 

FIG, и  всероссийские соревнова-
ния по собственным правилам, 
разработанные в нашей стране, 
а также соревнования среди юно-
шей. В рамках Кубка спортсмена-
ми были разыграны 90 комплек-
тов наград.

– Екатеринбург знает и уме-
ет проводить соревнования само-
го высокого уровня. Нам удалось 
объединить гимнасток и гимна-
стов не только нашей огромной 
страны, но и 11 стран. Итоги со-
ревнований показали, что наши 
тренеры готовили и готовят силь-
ных спортсменов, чтобы быть ли-
дерами в этом виде спорта, – ска-

зала президент Всероссийской 
федерации художественной гим-
настики Ирина Винер.

Не обошлось и без свердлов-
ских наград домашних турниров. 
Так, в групповых упражнениях 
у юниоров в рамках международ-
ных соревнований бронзовые 
медали достались сборной Сверд-
ловской области. А на самом Куб-
ке России целую россыпь наград 
завоевала представительница ре-
гиона Карина Киреева, которая 
начинала свою спортивную ка-
рьеру в Екатеринбурге. Она заня-
ла высокое третье место в много-
борье, а также отметилась меда-

лями в финалах отдельных ви-
дов программы: золото с булава-
ми и лентой, серебро без предме-
та и бронза с мячом.

Напомним, что Екатерин-
бург уже второй год подряд при-
нимает один из главных стартов 
сезона для представителей ху-
дожественной гимнастики. Со-
ревнования проходили в новом 
Центре художественной и эсте-
тической гимнастики, который 
был открыт в январе 2023 года и 
стал одним из ключевых объек-
тов Международного фестиваля 
университетского спорта.

СПОРТ
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СТРОИТЕЛЬНАЯ БРИГАДА

Все виды работ:

 Замена кровли, 
замена пола 
и ремонт.

 Заборы, беседки, 
печки, бани, дома.

 Фасады, наружная 
и внутренняя отделка.
Мы строим из своего 
материала и материала заказчика.

Пенсионерам скидка 15-25%.

8-962-341-07-99
Алексей

Ветеран с улицы Жукова
Ветеран-фронтовик майор в отставке Михаил Васильевич Числов отмечает 100-летие 

Олег МЕДВЕДЕВ 

Его долгая жизнь наполнена 
яркими знаковыми событиями. 
Достаточно сказать, что он 
еще на войне познакомился 
с маршалом Победы Георгием 
Константиновичем ЖУКОВЫМ, 
а после войны годы работал 
с ним, когда Жуков командовал 
Уральским военным округом. 
Живет и здравствует юбиляр 
на улице своего знаменитого 
соратника. Недаром именно 
майору ЧИСЛОВУ выпала 
честь от ветеранов  1940-х 
зажечь Вечный огонь 
на Широкореченском военном 
мемориале.

В предвоенном 1940 году он 
учился в ремесленном училище 
на Уралмаше. А в тыловом обо-
ронном городе, зная, что вой-
ны не избежать, спешно готови-
ли молодые кадры для производ-
ства танков и орудий. С началом 
войны Числова и его товарищей 
с училища направили на Урал-
машзавод. До сентября 1942 го-
да, до своего призывного возрас-
та, Михаил освоил в 32-м сбороч-
ном цехе несколько профессий: 
сварщик танковых корпусов, сле-
сарь-сборщик и термист. 

Осенью 1942 года Михаила 
Числова призвали в армию. На-
правили в Ульяновское учили-
ще связи, где он успешно про-
шел краткосрочные курсы, что-
бы стать младшим командиром. 
В конце зимы Михаил Василье-
вич распределен на Сталинград-
ский фронт и вскоре был назна-
чен командиром взвода связи в 
прославленную дивизию.

75-я гвардейская стрелковая 
дивизия после жестокой битвы 
за Сталинград была переброше-
на на Курскую дугу. Там воинская 
часть Михаила Числова вступи-
ла в бой с врагом в районе Про-
хоровки, где развернулось вели-
чайшее танковое сражение. Ми-
хаил Васильевич, вспоминая те 
дни, говорит: «Грохот стоял неи-
моверный! Зарево такое, что но-
чью было светло, как днем. До ты-
сячи танков сходилось с той и дру-
гой стороны».

После Курской битвы было 
форсирование Днепра и освобо-
ждение Киева. «Там тоже бои бы-
ли страшные, – вспоминает Ми-
хаил Васильевич. – Переправля-
лись через Днепр на самодель-
ных плотах и лодках под неверо-
ятным огнем...»

Взяв Киев, подошли к городку 

Фастову. Там у немцев были скла-
ды. Неожиданно, в три часа но-
чи, к городу вышли фашистские 
танки, началось немецкое контр-
наступление. По воспоминани-
ям Числова: «В темноте наше под-
разделение заняло круговую обо-
рону. Отбивались от немцев дол-
го и упорно. Их танки удалось 
остановить, меня наградили ме-
далью «За боевые заслуги».

После Киевской операции ди-
визию направили на освобожде-
ние Белоруссии. Предстоящая 
операция «Багратион» ослож-
нялась наличием болот на ли-
нии фронта. В гвардейскую ди-
визию приехал командарм Ба-
тов, и было решено, что солда-
ты для прохода по болотам на-
денут лапти-мокроступы, а тан-
ки Т-34 пройдут по настилам из 
бревен. Проход танка через боло-
то по бревнам продемонстриро-
вали и маршалу Жукову. «Опера-
ция стоящая, – сказал Жуков гене-
ралу Батову, – но вся ответствен-
ность на вас!»

– Советским командовани-
ем было решено идти на врага 
не по главной дороге на Минск, 
где были приготовлены засады, 
а через непроходимые болота, 
– вспоминает Михаил Василье-
вич.  – Так мы обошли немцев с 
флангов и атаковали. Было обе-
спечено успешное наступление 
вглубь Белоруссии. Вскоре взяли 
Минск и вышли на границу Со-
ветского Союза – давно не было 
у бойцов столько радости. Даль-
ше наш 2-й Белорусский фронт 
двигался с боями по польской 
земле. Была взята и столица Вар-
шава, только досталась она нам 
в сплошных руинах. Потом мы 
участвовали в прикрытии с се-
вера 1-го Белорусского фронта 
маршала Жукова, который шел 
прямо на Берлин…

Победу Михаил Числов с со-
ратниками встретили у поль-
ского Гданьска. С удовольствием 
вспоминает он тот день: «Кто ра-
достно кричит, кто стреляет в воз-
дух, кто песни поет. Я со своими 

ребятами снялся на фото для па-
мяти». На гимнастерке гвардии 
старшего лейтенанта Михаила 
Числова блистали боевые награ-
ды: ордена Красного Знамени и 
Отечественной войны II степени, 
россыпь медалей, в том числе ме-
дали за освобождение Варшавы и 
Польши.

После демобилизации Миха-
ил Числов вернулся в Свердловск 
на родной Уралмашзавод. Он не 
только хорошо трудился, а стал 
комсоргом цеха. Вскоре поступил 
в Свердловский юридический 
институт на вечернее отделение, 
вступил в партию и вначале рабо-
тал в парткоме Уралмашзавода, а 
затем в обкоме КПСС. 

Вот в те годы Числов снова 
встретился с маршалом Георгием 
Жуковым. Георгий Константино-
вич командовал Уральским воен-
ным округом и был членом бю-
ро обкома партии, перед заседа-
ниями и встречались. По воспо-
минаниям Михаила Васильевича: 
«Мы с ним уже почти по-друже-
ски общались. Навсегда запомни-
лось рукопожатие маршала Побе-
ды – жесткая, крепкая рука у него 
была…»

После десятилетий трудовой 
и партийной деятельности Чис-
лов вышел на заслуженный от-
дых. На его парадном кителе, кро-
ме двух боевых орденов, – 45 ме-
далей! Большие заслуги перед 
родной областью и городом от-
мечены медалью «За заслуги пе-
ред Свердловской областью», по-
четным знаком «За заслуги в ве-
теранском движении», многими 
грамотами и благодарственными 
письмами. 

В 2015 году, в преддверии 
70-летия Великой Победы, Чис-
лов с группой ветеранов Великой 
Отечественной войны выехали в 
Москву, чтобы взять частицу огня 
от могилы Неизвестного солдата 
у кремлевской стены. Они доста-
вили ее к 9 Мая на Широкоречен-
ский мемориальный комплекс. 
Михаил Васильевич, в окруже-
нии сотен ветеранов и жителей 
города, зажег Вечный огонь.

Михаил Васильевич Числов 
вырастил сына. Теперь помога-
ет становлению уже правнука. В 
Великую Отечественную войну 
он прошел с тяжелыми боями по 
Украине и теперь говорит: «Боль-
но видеть сегодняшнюю жесто-
кость украинских фашистов. Ра-
дует поддержка народа наших 
воинов. Победа будет за нами!»

В 2015 году Михаилу Васильевичу Числову выпала высокая честь – зажечь 
Вечный огонь на Широкореченском военном мемориале
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В Свердловской 
области 
отремонтировали 
дорогу к горе 
Качканар

В Качканарском районе 
завершился ремонт дороги 
Савина Горка – Ис – Косья, 
ведущей к горе Качканар. После 
обновления дороги количество 
туристов, посещающих гору, 
значительно увеличилось. 
Работы на двух участках 
трассы велись по нацпроекту 
«Безопасные качественные 
дороги». 

Дорога Савина Горка – Ис – 
Косья находится в Качканарском 
городском округе и ведет к 
поселку, откуда начинается пеший 
маршрут по горе Качканар. Эта 
вершина Среднего Урала высотой 
879 метров обладает уникальными 
природными и геологическими 
особенностями.

Ремонт дороги проходил 
по просьбам жителей Косьи и Иса 
и под контролем губернатора 
Евгения Куйвашева. Общая длина 
обновленных участков составляет 
15 км и включает участки между 
10-м и 17-м, а также 18-м и  27-м 
километрами дороги. В период 
с 2023 по 2024 год подрядчик 
«Новая магистраль» заменил 
слои дорожного покрытия и 
асфальта. В результате ремонта 
было уложено 96 тыс. квадратных 
метров верхнего слоя дороги. 
Также были установлены 
дорожные знаки, ограждения, 
сигнальные столбики, и нанесена 
разметка. Сейчас проходит процесс 
ввода дороги в эксплуатацию.

Результаты капитального 
ремонта дороги стали заметны 
почти сразу. Специалист 
по туризму администрации 
Качканарского городского 
округа Егор Драничников
сообщил о кратном увеличении 
туристического потока на гору 
Качканар в этом сезоне. 

Александр ЗИНОВЬЕВ


